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ГлАвный день  
в россии

9 Мая на Южном Урале началось с 
церемонии возложения цветов и вен-
ков к Вечному огню на Аллее Славы 
в Челябинске. На митинге к жителям 
региона обратились губернатор Алек-
сей Текслер и председатель Законода-
тельного Собрания Александр Лазарев.

— День Победы — главный празд-
ник для каждой российской семьи. 
Мы вспоминаем своих героев, тех, кто 
пал на полях сражений, тех, кто вер-
нулся с Победой. Мы помним подвиг 
тружеников тыла. То военное поколе-
ние дало пример мужества и стойко-
сти, любви к своей Родине, — сказал 
глава региона. — Сегодня рубежи Оте-
чества защищает новое поколение. 
Низкий поклон родителям, воспитав-
ших таких сыновей. Южный Урал, как 
и в годы Великой Отечественной вой-
ны, вносит свой неоценимый вклад 
в дело Победы. Работают наши обо-
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78 лет назад закончилась самая кровопролитная война 
в истории нашей страны и всего человечества. она стала 
священной для многонационального советского народа. в 
день 9 мая мы отдаем дань памяти всем участникам вели-
кой отечественной войны, всем нашим землякам, сражав-
шимся на фронте, труженикам тыла, ковавшим Победу. Это 
праздник, который мы, россияне, всегда отмечаем торже-
ственно, всенародно и все вместе.

ронные предприятия, уходят на фронт 
добровольцы.

Алексей Текслер обратил внимание, 
что именно с этого места 80 лет назад 
уходили бойцы Уральского доброволь-

ческого танкового корпуса. Они вы-
полнили наказ жителей Челябинской 
области, одолели врага.

— Мы уверены, что и сегодня Побе-
да будет за нами, потому что наше де-
ло правое, — подчеркнул губернатор.

После минуты молчания присут-
ствовавшие, от ветеранов до юных 
южноуральцев (иногда они шли рука 
об руку) возложили цветы к мемори-
алу. Затем спикер Александр Лазарев и 
депутаты Законодательного Собрания 
приняли участие в торжественном по-
строении личного состава войск Челя-
бинского гарнизона.

Самые яркие моменты со Дня Победы  
— в фоторепортаже на 3-й стр.

Дорогие южноуральцы!
9 Мая — священный праздник в исто-

рии нашей страны, он дорог каждому 
из нас. Сколько бы лет ни прошло со 
Дня Великой Победы, мы никогда не 
забудем, какой ценой она досталась. 

Сегодня самые искренние слова 
благодарности — ветеранам Великой 
Отечественной войны, труженикам 
тыла. Вы — наша гордость. Низкий 
вам поклон за героизм и стойкость! 

Сейчас нам как никогда важно беречь 
Россию, с честью и гордостью нести зна-
мя Победы, сохранять память о наших 
отважных воинах и продолжать их дело. 

Значение Дня Победы не меркнет с 
годами. Прочной нитью памяти под-
виги наших дедов и прадедов связаны с 
мужеством бойцов, участвующих в спе-
циальной военной операции. И от каж-
дого из нас в эти дни требуются собран-
ность, сплоченность и верность Родине.

Стойкость, мужество и самоот-
верженность заложены в характере 
россиян, в традициях и идеалах, пере-
данных нам поколением победителей.

Дорогие ветераны, труженики ты-
ла, дети войны! Желаю вам крепкого 
здоровья, сил, бодрости и стойкости 
духа на долгие годы! А всем южноу-
ральцам — мирного неба над голо-
вой, счастья, добра и благополучия! 

С праздником, дорогие зем-
ляки! С Днем Великой Победы!

А.В. Лазарев,
председатель законодательного 
Собрания Челябинской области

ПозДРАВЛЕНиЕ

Губернатор Алексей Текслер и спикер областного парламента 
Александр Лазарев возложили цветы к Вечному огню.
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нинА черкАсскАя 

9 МАЯ АКциЯ

зАКоН В ДЕйСТВии

депутаты законодательного собрания  
поздравляют южноуральских ветеранов

челябинская область               
встретила «Поезд Победы»

над челябинской областью поднято знамя Победы 9 Мая на здании законодательного Со-
брания Челябинской области и на всех 
зданиях, где размещаются органы госу-
дарственной власти нашего региона, были 
подняты копии знамени Победы.

тАкЖе в номере:
Александр лазарев принял участие
в работе совета законодателей рф... с. 4

В преддверии Дня Победы праздничный ретропоезд на паровой 
тяге останавливался на вокзалах ряда городов Челябинской об-
ласти, в том числе в Городах трудовой доблести — Магнитогорске, 
златоусте, а 5 мая — в столице Южного Урала. 

АлексАндр ПАтритеев. фото zs74.ru

В торжественной акции 
Южно-Уральской железной 
дороги, приуроченной к празд-
нованию 78-летия Победы в 
Великой Отечественной войне, 
принял участие заместитель 
председателя Законодатель-
ного Собрания Павел Киселев.

На перроне была воссозда-
на атмосфера победного мая 
1945-го. У Центра историче-
ского наследия ЮУЖД все 
желающие могли посетить 
выставку военной техники, 
интерактивную экспозицию.

— Южноуральцы героически 
сражались на всех фронтах – на 
суше, на море и в воздухе. На 
Победу работали и в тылу: обе-
спечивали фронт танками, бое-
припасами и продовольствием. 
Большой вклад в приближение 
Победы внесли и железнодо-
рожники, — обратился Павел 
Киселев к участникам меро-
приятия, в числе которых были, 
конечно, и ветераны. — С пер-
вых дней войны они подключи-
лись к эвакуации людей и пред-
приятий в тыловые районы. А 
на фронт по железной дороге 

доставляли технику, оружие, 
боеприпасы. Железнодорож-
ники с честью выполнили по-
ставленные перед ними задачи.

На всех станциях, где оста-
навливался «Поезд Победы», 
организовывали выступле-
ния творческих коллективов. 
Отметим, подвижной состав 
полностью повторяет поезда, 
эксплуатируемые в годы Ве-
ликой Отечественной войны. 
Каждый вагон в таких по-
ездах имел свое назначение: 
солдатский вагон-теплушка, 
офицерский вагон, аптека-пе-
ревязочная, вагон-санпропуск-
ник, вагон-кухня, хлебопекар-
ня, вагон-электростанция.

Детство у Федора Никифо-
ровича было непростое. Он 
рано остался без родителей. 
Воспитывался в детдоме. В 
1942-м, когда ему было 17 лет, 
ушел воевать. Сражался на 
Калининском и Белорусском 
фронтах. Был 
ранен, восемь 
месяцев про-
вел в госпитале, 
снова вернулся 
на фронт. За про-
явленные муже-
ство и героизм 
удостоен ордена Отечествен-
ной войны II степени, меда-
ли «За отвагу». На парадном 
пиджаке у ветерана еще много 
боевых наград. В мирное вре-

мя трудился крановщиком на 
предприятиях Южноуральска. 

Солдат Победы поделился 
воспоминаниями о сражении, 
в котором получил ранение:

— Мы форсировали речку 
Березину и сразу пошли в на-

с т у п л е н и е . 
Только выш-
ли на про-
секу, а там 
в р а ж е с к и й 
танк. Меня 
ранило. Но 
все же нам, 

советским воинам, уда-
лось оттеснить немцев.

Сегодня Федор Никифо-
рович переживает за наших 
бойцов в зоне спецоперации. 

В эти дни депутаты регионального парламента в своих округах особое 
внимание уделяют жителям старшего поколения, ветеранам Великой 
отечественной войны, труженикам тыла, посещая их на дому. Так, 
председатель законодательного Собрания Александр Лазарев, депу-
тат Владимир Перезолов побывали в гостях у Федора Череваткина.

— Мы тогда Родину защи-
щали, сегодня наши внуки и 
правнуки также противосто-
ят нацизму, – сказал ветеран.  

— Мы безмерно признатель-
ны вам за героизм и самоотвер-
женность. Вы – наша гордость, 
— отметил Александр Лазарев.

Поздравить ветерана Вла-
димир Перезолов пришел с 
сыном Александром, пожелав 
Федору Череваткину еще дол-
гие годы оставаться в строю 
ветеранов Увельского района.

Ранее спикер областного пар-
ламента поздравил Анну Пано-
ву, жительницу Южноуральска, 
пережившую блокаду Ленин-
града, и Виктора Михайлова, 
жителя Южноуральска, участ-
ника войны, ветерана АИЗа. 

— Очень дорожу нашей 
многолетней дружбой, всегда 
с нетерпением жду встречи и 
возможности пообщаться с эти-
ми удивительными, сильными 
духом людьми, — прокоммен-
тировал Александр Лазарев.

Подробно о том, как 
областные депутаты 
поздравляли 
ветеранов в своих 
округах, читайте  
в следующем номере.

Александр Лазарев и Владимир Перезолов                                             
в гостях у Федора Никифоровича Череваткина.

Южноуральцев приветствовали 
артисты в форме военных лет.

Напомним, порядок использования 
копий Знамени Победы был установ-
лен областным законом, принятым 
Законодательным Собранием в фев-
рале этого года. Соответствующую за-
конодательную инициативу депутатов 
южноуральского парламента под-
держал губернатор Алексей Текслер.

Согласно закону, копию Знамени 
Победы используют органы государ-
ственной власти об-
ласти, иные государ-
ственные органы во 
время торжественных и 
памятных мероприятий 

в День Победы и другие дни, связан-
ные с военными событиями 1941-1945 
годов. В день Победы копии знамени 
вывешиваются на зданиях, где раз-
мещаются органы государственной 
власти Челябинской области, иные 
государственные органы области.

Как отмечали авторы законопроек-
та, инициатива направлена на увекове-
чение народного подвига в годы войны 
и патриотическое воспитание сегод-
няшнего подрастающего поколения.

Отметим, Знамя Победы яв-
ляется официальным символом 
победы советского народа и его 
Вооруженных сил над фашист-
ской Германией в Великой Отече-
ственной войне 1941–1945 годов.

На фото слева — копия Знамени Победы. Ф
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фотореПортАЖ

фото людмилы ковАлевой, дмитрия куткинА

ПрАздник всех Поколений
 9 мая — это праздник всех поколений рос-

сиян, знаменующий победу советского народа 
над нацистской Германией в великой отече-
ственной войне. три города — челябинск, маг-
нитогорск и златоуст — носят гордое звание 
«Город трудовой доблести», а южный урал и 
сегодня, в эти непростые времена, остается 
опорным краем державы. самые яркие, запо-
минающиеся моменты дня великой Победы 
— в нашем фоторепортаже.
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АктуАльно

Александр ЛАЗАреВ,  
председатель 
Законодательного Собрания 
Челябинской области:

Нам важно выстра-
ивать диалог с феде-

ральными законодателя-
ми, быть с ними в единой 
повестке. региональные 
законодательные собра-
ния активно вовлекаются 
в работу и участвуют в за-
седаниях Госдумы и Со-
вета Федерации. От нас 
ждут предложений, экс-
пертной оценки, нам 
оказывают помощь.

АлексАндр ПАтритеев.фото zs74.ru и kremlin.ru

27 апреля в нашей стране отмечался день российского парламентаризма. 
в рамках этого события председатель законодательного собрания челябин-
ской области Александр лазарев принимал участие в работе совета законо-
дателей рф при федеральном собрании. Главными темами стали вопросы 
социальной поддержки участников специальной военной операции и членов 
их семей, реализация послания президента россии, а также состояние меж-
бюджетных отношений и обеспечение финансовой стабильности и социально-
экономического развития регионов в новых условиях.

Александр лазарев принял участие  
в работе совета законодателей рф

единый стандарт 
поддержки 
участников сво

Создание единого стандарта 
мер поддержки участников 
спецоперации и членов их 
семей оказалось в центре вни-
мания профильных комиссий 
Совета законодателей.

Дело в том, что сейчас каж-
дый субъект принимает раз-
личные пакеты мер поддерж-
ки. Зачастую, при схожей сути, 
в них применяются разные 
признаки учета и права. Суще-
ственно отличаются и объемы 
помощи. В связи с этим целе-
сообразно выработать единые 
критерии.

— Эта тема рассматрива-
лась и в нашем регионе. Она 
уже звучала на федеральном 
уровне, ее поднимал первый 
зампредседателя Совета Фе-
дерации, секретарь Генсовета 
партии «Единая Россия» Ан-
дрей Турчак. Мы также обсуж-
дали ее с губернатором Алек-
сеем Текслером, — отметил 
председатель Законодательно-
го Собрания Александр Лаза-
рев. — Единый стандарт мер 
поддержки участников СВО и 
их семей позволил бы синхро-
низировать законодательство 
в данной сфере, установить 
полноценный перечень льгот 
и мер поддержки для всех 
участников СВО.

В свою очередь сопредседа-
тели Совета законодателей Ва-
лентина Матвиенко и Вячеслав 
Володин призвали распростра-
нять на федеральный уровень 
лучшие региональные практики 
поддержки военнослужащих и 
их близких. Опыт, который уже 
наработан регионами, будет вос-
требован при реализации этой 
задачи.

Жилищные 
сертификаты сиротам

Спикер южноуральского 
парламента вошел в состав двух 
комиссий Совета законодате-
лей РФ: комиссии по вопросам 
межбюджетных отношений и 
налоговому законодательству и 
комиссии по проблемам между-
народного сотрудничества.

Стоит отметить, что в ходе 
первого заседания речь зашла 
о финансовом обеспечении 
полномочий субъектов РФ по 
предоставлению детям-сиро-
там и детям, оставшимся без 
попечения родителей, жилых 
помещений. Александр Лазарев 
проинформировал коллег о ме-
рах, которые принимаются на 
региональном уровне для реше-
ния этой проблемы, в частности 
об инициативе губернатора 
Алексея Текслера.

— Глава региона предлагает 
действенный механизм реше-

ния этой острой проблемы. 
Губернатором внесен в За-
конодательное Собрание за-
конопроект, который предус-
матривает предоставление де-
тям-сиротам единовременной 
выплаты, за счет которой они 
будут вправе 
приобрести 
жилье или 
погасить 
ипотечный 
кредит, — 
пояснил 
Александр 
Лазарев, 
подчеркнув, 
что проект 
закона пред-
лагает гибкий 
механизм 
реализации 
этой меры 
поддержки, который макси-
мально учитывает интересы 
сирот. — Право на жилье де-
тей-сирот чрезвычайно важно 
соблюдать и необходимо спо-
собствовать своевременному 
решению этого вопроса. За-
конопроект о жилищных сер-
тификатах призван ускорить 
этот процесс и позволить бо-
лее успешно социализировать 
детей-сирот.

встреча                                   
c президентом

Безусловно, главным со-
бытием стала встреча законо-
дателей с президентом России 
Владимиром Путиным. Как 
отметил глава государства, в 
парламентской повестке важ-
нейшее место занимают во-
просы обеспечения спецопе-
рации, поддержки оборонной 
промышленности, социаль-
ной и правовой защиты во-
еннослужащих, добровольцев, 
мобилизованных.

— Законодательные реше-
ния принимались оперативно, 
причем при активном участии 
и поддержке всех думских 
фракций, Совета Федерации, 
региональных парламентов. 
Спасибо за такую консолиди-
рованную, совместную работу, 
— поблагодарил президент, 
добавив, что правотворческий 
поиск должен быть направлен 
на всемерную поддержку  
отечественных предприятий, 

научных центров и трудовых 
коллективов, новых прорыв-
ных проектов во всех отрас-
лях, на расширение свободы 
предпринимательства.

— Первоочередной заботой 
парламента всегда должно 

быть повыше-
ние качества 
жизни и до-
ходов людей, 
ощутимая, 
адресная под-
держка наших 
граждан, — 
акцентировал 
глава государ-
ства.

— Влади-
мир Путин 
подчеркнул, 
что предста-
вительные ор-

ганы в первую очередь долж-
ны обращать внимание на 
наказы людей и укрепление 
страны. В нынешних условиях 
все органы власти призваны 
работать единой, сплочен-
ной командой. Это один из 
главных посылов президента, 
— прокомментировал Алек-
сандр Лазарев. — Перед феде-
ральными и региональными 
органами власти в настоящий 
момент стоят серьезные за-
дачи. Слова президента о не-
обходимости не снижать темп 
реализации задач, озвученных 
в послании, можно рассма-
тривать как поручение.

Одной из важных тем, 
которую обсудили 
законодатели, стало 
финансовое состояние 
межбюджетных 
отношений и их 
использование 
в роли инструмента 
обеспечения 
социально-
экономического 
развития регионов 
в новых условиях.

К законодателям обратился Владимир Путин.

быть в единой 
Повестке

Александр Лазарев с членами Совета законодателей рФ.
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Парламентская неделя
рАбочАя ГруППА

нинА черкАсскАя.фото дмитрия куткинА

очередное заседание рабочей группы по во-
просам здравоохранения при комитете законо-
дательного собрания по социальной политике 
прошло на базе челябинского областного кли-
нического центра онкологии и ядерной медици-
ны. члены рабочей группы обсудили вопросы 
оказания медицинской помощи жителям с онко-
логическими заболеваниями.

областные депутаты посетили челябинский онкоцентр

В состав рабочей группы 
вошли депутаты Законода-
тельного Собрания: Сергей 
буяков, Дмитрий Клеутин, 
Владимир Владимирский, а 
также главные врачи ряда 
медучреждений. Главврач 
областного онкоцентра 
Дмитрий Ростовцев провел 
экскурсию по отделениям лу-
чевой диагностики и радио-
терапии.

Более года назад пациенты 
начали получать высокотех-
нологичную медицинскую 
помощь на новом линейном 
ускорителе. Он предназначен 
для лучевой терапии злокаче-
ственных новообразований 
всех локализаций. В аппарате 
применяются различные тех-
нологии облучения, что по-
зволяет сделать подход к каж-
дому пациенту более индиви-
дуальным, ориентированным 
на максимальный результат. 
Система нового линейного 
ускорителя обеспечивает 
высокоточное подведение 
излучения, что позволяет 

медицинА  
новейших технолоГий

снизить дозу на близлежащие 
здоровые ткани. Подобных 
аппаратов в Челябинском 
онкоцентре установлено уже 
четыре, еще один появится 
в этом году в филиале онко-
центра в Копейске.

Одно из последних до-
стижений в лечении онколо-
гических больных в Центре 
связано с созданием искус-
ственного интеллекта. Врачи 
эндоскопического отделения 
совместно с одной из IT-
компаний в течение несколь-
ких лет обучали, разрабаты-
вали и внедряли в практику 
искусственный интеллект 
для максимально точного вы-
явления самого сложного для 
диагностики вида опухоли — 
колоректального рака.

Председатель комитета по 
социальной политике Сергей 
Буяков отметил, что онко-
центр для лечения больных 
использует самые новейшие 
технологии:

— Например, мы познако-
мились с роботизированной 

системой «Кибернож». В на-
шей стране такая система есть 
только в 10 подобных мед-
центрах. Нам также показали, 
как используется новейший 
аппарат, в котором соединены 
возможности УЗИ, КТ, МРТ.

Он позволяет проводить 
биопсию в тех случаях, когда 
обычное взятие биопсии под 
УЗИ-контролем не показы-
вает опухоль или ее плохо 
видно, допустим, при взятии 
биопсии в печени или легких, 
— прокомментировал Сергей 
Буяков.

В разных отделениях 
челябинского онкоцентра 
работает большой штат со-
трудников. Парламентарии 
отметили высокий профес-
сионализм медперсонала. 
Кстати, в штате онкоцентра 
есть даже медицинские физи-
ки, которые составляют план 
лучевого лечения таким обра-
зом, чтобы опухоль получила 
полную предписанную дозу. 
С использованием современ-
ного оборудования сейчас это 

делается с миллиметровой 
точностью.

Участники рабочей груп-
пы также обсудили вопро-
сы кадрового обеспечения 
медицинских учреждений, 
оказывающих помощь он-
кологическим больным. Так, 
ежегодно Южно-Уральский 
медуниверситет выпускает 
17 ординаторов-онкологов. 
Этого для нашего региона 
пока недостаточно. Есть по-

требность и в анестезиологах-
реаниматологах, врачах узких 
специальностей (урологов, 
гинекологов и т. д.), без кото-
рых невозможно проводить 
хирургическое и терапевтиче-
ское лечение. Участники со-
вещания сошлись во мнении, 
что необходимо увеличивать 
госзадание для ЮУГМУ на 
подготовку таких врачей в 
ординатуре на бюджетной 
основе.

Депутатам провели экскурсию  
по отделениям онкоцентра.

В смотре-конкурсе среди город-
ских округов первое место досталось 
молодежной палате Усть-Катава. 
Среди муниципальных районов по-
бедителем конкурса стала обществен-
ная молодежная палата Аргаяшского 
района. Поощрительные места при-

ПоКоЛЕНиЕ

названы победители смотра-конкурса молодежных  
парламентских формирований и конкурса «Парламентские дебаты»

АлексАндр ПАтритеев

церемония награждения победителей была 
приурочена ко Дню российского парла-
ментаризма. Молодых парламентариев со 
всего региона приветствовали председатель 
комитета законодательного Собрания по 
социальной политике Сергей буяков и де-
путат Лена Колесникова.
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судили молодежным палатам Бре-
динского и Агаповского районов.

— Мы ежегодно участвуем в смотре-
конкурсе молодежных парламентских 
формирований. Конкурс дает нам воз-
можность показать все то, что было 
проделано за год, посмотреть на работу 
других молодежных палат, перенять опыт, 
познакомиться с новыми молодыми 
людьми, наладить сотрудничество, — рас-
сказала председатель молодежной палаты 
при Собрании депутатов Усть-Катавского 
городского округа Ольга Коробченко.

Призовые места в финале конкур-
са «Парламентские дебаты» разыграли 
восемь лучших команд. Первое место 
заняла команда молодежной палаты 

Центрального района Челябинска; на 
втором месте — команда Трехгорного 
технологического института — филиала 
Национального исследовательского ядер-
ного университета МИФИ; третье место 
разделили команды Южно-Уральского 
государственного аграрного университе-
та и Магнитогорского государственного 
технического университета им. Г.И. Но-
сова. Победителями в номинациях ста-
ли: «Лучший спикер» — член команды  
ЮУрГУ (национальный исследователь-
ский университет); «Лучший оратор» — 
член команды Снежинского физико-тех-
нического института — филиала МИ-
ФИ; «Лучший судья» — судья конкурса 
«Парламентские дебаты» из Челябинска.

Лена Колесникова  
с командой Усть-Катава.
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деПутАты в окруГАх

В прошлом году школой был пред-
ставлен проект «Капитальный ремонт 
спортивных площадок (во-
лейбольная, баскетболь-
ная, футбольное поле) 
и благоустройство тер-
ритории МБОУ «СОШ 
№ 68 г. Челябинска». 
Целью проекта стало 
создание условий для 
укрепления здоровья 
обучающихся и жите-
лей микрорайона школы.

— Еще год назад на этом месте был 
пустырь, а сегодня — замечательная 
площадка, которая радует наших ре-
бят, родителей и весь педагогический 

Торжественное  богослуже-
ние провел митрополит Челя-
бинский и Миасский Алексий.

— В мае 2020 года по обращению жи-
телей поселения и при поддержке Томин-
ского горно-обогатительного комбината 
был заложен первый камень в основа-
ние храма. В прошлом году установили 
и освятили кресты и колокола. Сегодня 
мы присутствуем на освящении храма, 
— рассказал Анатолий Еремин. — Я уве-
рен, что он станет не только духовным, но 
и важным социально-культурным цен-
тром поселка и близлежащих населенных 
пунктов. На службе присутствовали при-
хожане и из других территорий области.

Поселковый храм возвели по 
уникальной старинной техноло-
гии всего за два года. Кирпичное 
оформление куполов создает в нем 
особую акустику. Общая площадь но-
вой церкви — около 500 кв. метров. 

Храм вмещает более ста человек. 
При нем открыта церковная лавка, а 
на улице установили детскую игро-
вую площадку. В храме будут про-
ходить занятия воскресной школы. 
Скоро здесь появится и библиотека.

По словам митрополита Алексия, в 
поселке будет регулярно совершаться ли-
тургия, жители смогут ходить на службы, 
крестить детей, венчать молодоженов.

Глава Аргаяшского района Игорь 
Ишимов выступил с подробной инфор-
мацией об итогах работы администрации 
за 2022 год перед депутатами районного 
собрания. В своем докладе он коснул-
ся вопросов жилищно-коммунального 
хозяйства, дорожной инфраструктуры, 
реализации федеральных и муниципаль-
ных программ, образования, культуры, 

ТРАДиции

ЖКХ

бЛАГоУСТРойСТВо

МУНициПАЛиТЕТы

Анатолий еремин побывал на церемонии 
освящения храма

олег садовских помог в ремонте дома  
в златоусте

вадим ромасенко: «Поддержка жителей — 
главное в инициативном бюджетировании»

Павел киселев принял участие в отчете  
главы Аргаяшского района

заместитель председателя законодательного Собрания Анатолий Еремин принял 
участие в церемонии освящения нового храма Архистратига божия Михаила в 
поселке Томинском Сосновского района.

По информАции zs74.ru. фото zs74.ru

нинА черкАсскАя. фото zs74.ru

ромАн рудин. фото zs74.ru

По информАции zs74.ru

заместитель председателя законода-
тельного Собрания Павел Киселев при-
нял участие в ежегодном отчете главы 
Аргаяшского муниципального района по 
итогам работы в 2022 году.

спорта, здравоохранения и других. Осо-
бое внимание в рамках обсуждения от-
чета было уделено планам на 2023 год.

— В прошедшем году работа руковод-
ства района строилась на достижении 
конкретных качественных показателей, 
— отметил вице-спикер областного 
парламента Павел Киселев. — Решались 
вопросы водоснабжения, газифика-
ции, электрификации, ремонта дорог, 
благоустройства территорий, привле-
чения инвестиций в экономику района 
и повышения эффективности работы 
органов местного самоуправления, от-
ветственности всех структур за резуль-
таты работы, усиления взаимодействия 
всех ветвей власти на благо населения.

Современная спортивная площадка на 
территории филиала школы № 68 города 
Челябинска появилась в рамках иници-
ативного бюджетирования. Реализацию 
проекта в своем округе контролировал 
вице-спикер областного парламента 
Вадим Ромасенко.

коллектив. Выражаю огромную благо-
дарность всем, кто верил в нас и поддер-
живал, — выступила перед собравши-
мися директор школы Лилия Уторова.

Как отметила начальник управ-
ления по делам образования Челя-
бинска Светлана Портье, в рамках 
инициативных проектов появляются 
десятки новых стадионов, на кото-
рых занимаются и дети, и взрослые.

— Открытие современной спортив-
ной площадки — наглядный пример 

того, как работает инициа-
тивное бюджетирование. Я 

лично наблюдал за каж-
дым этапом работ и мо-
гу сказать, что главное 
— это целеустремлен-
ность школьного кол-
лектива, сплоченность 

и поддержка родителей, 
жителей района. Резуль-

тат не заставит себя ждать, 
сегодняшнее мероприятие — тому 
яркое подтверждение, — проком-
ментировал вице-спикер Законода-
тельного Собрания Вадим Ромасенко.
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Долгое время в квартирах на пер-
вом этаже стоял сильный запах ка-
нализации. К сожалению, этот дом 
уже несколько лет не обслуживается 
управляющей компанией, и жители 
вынуждены поддерживать его состо-
яние своими силами. Они выполни-
ли прочистку труб, которая, однако, 
не привела к желаемому результату. 
Кроме того, намокла стена в подъ-
езде. Поскольку капитальный ремонт 
инженерных коммуникаций горячего 
и холодного водоснабжения, а также  
водоотведения в плане стоит толь-
ко на 2031 год, жители обратились 
к депутату Законодательного Собра-
ния олегу Садовских за помощью.

По словам депутата, благодаря 
слаженной работе привлеченных 

В общественную приемную к депута-
ту законодательного Собрания олегу 
Садовских поступило обращение жи-
телей одного из домов в златоустов-
ском городском округе.

специалистов был проведен полный 
комплекс работ — от демонтажа дере-
вянных полов, разработки и выемки 
грунта, демонтажа всех старых труб до 
монтажа новых, причем с дополнитель-
ными улучшениями их обслуживания, 
восстановления полов в квартирах. 

— Приехал лично проверить каче-
ство выполненного ремонта. На се-
годняшний день проблема устранена 
полностью. Жильцы дома остались до-
вольны, — рассказал Олег Садовских.
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Парламентская неделя
к 30-летию ПАрлАментА облАсти

еленА рохАцевич, ведущий АрхеоГрАф оГАчо

со дня принятия сталинской конституции 
1936 года выборы в советском союзе были 
объявлены самыми демократичными в мире. 
А день голосования — чуть ли не самым большим 
праздником. ибо в этот день народу давали воз-
можность почувствовать себя «хозяином» стра-
ны. сталинский лозунг: «Жить стало лучше, жить 
стало веселей» согревал душу и настраивал на 
светлое будущее.

совместный 
сПецПроект

«Парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива челябинской 
области.

советские выборы
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всенародный 
праздник

Выборы как всенародный 
праздник люди Страны Со-
ветов впервые ощутили 12 
декабря 1937 года, когда партия 
большевиков разрешила всем 
без исключения, в том числе и 
лишенным гражданских прав, 
выразить свою волю, прого-
лосовав за будущих депутатов. 
Челябинская область, населен-
ная в то время тысячами со-
сланных кулаков и представи-
телями других нежелательных 
для нового времени сословий, 
ликовала от радости. Поэтому 
первые выборы жители об-
ласти воспринимали, действи-
тельно, как великий подарок 
Сталина. 

Челябинские газеты в день 
голосования вышли в цветном 
исполнении, с лозунгами: «С 
именем великого Сталина го-
лосует весь советский народ». 
По городу из громкоговорите-
лей неслись оптимистические 
песни. С трех-четырех часов 
утра люди начинали приходить 
на избирательные участки, 
ждали открытия, чтобы выпол-
нить свой гражданский долг. 
Первым избирателям обычно 
вручали цветы, небольшие 
памятные подарки, мужчинам 
— по бесплатному стаканчику 
водки. При постоянном де-
фиците товаров буфеты торго-
вали лучшим ассортиментом 
продуктов и по сниженным 
ценам, на участках организо-
вывались концерты художе-
ственной самодеятельности, 
танцы. Школьники в этот день 

стояли в почетном карауле у 
избирательных урн, отдавая 
пионерский салют каждому 
голосующему. Для ребятишек 
это тоже был праздник.

Альтернативы нет

Сначала партия предпо-
лагала проводить выборы в 
Верховный Совет СССР на 
альтернативной основе. Об 
этом свидетельствует документ, 
сохранившийся в фондах Объ-
единенного государственного 
архива области, — первый 
избирательный бюллетень с 
фамилиями трех кандидатов и 
пояснениями для избирателей: 
«Оставьте одного кандидата, за 
которого вы голосуете, осталь-
ных — вычеркните». 

Но пробный шар так и не 
попал в лузу. В это время раз-
горелась кампания по борьбе 
с вредителями, шпионами и 
контрреволюцией. Многие из 
тех, кто хотел баллотироваться 
в высший орган страны, были 
репрессированы. Так что пер-
вые выборы в органы власти 
прошли на безальтернативной 
основе. 

В Верховный Совет СССР 
от нашей области тогда были 
избраны: К.И. Айкашев, брига-
дир кузнецов ЧТЗ, стахановец; 
А.Д. Брускин, директор ЧТЗ; 
М.А. Генявский, председатель 
Челябинского облисполкома; 
А.П. Завенягин, директор Маг-
нитогорского металлургиче-
ского комбината; К.Н. Иванов, 
секретарь Магнитогорского 
горкома ВКП(б); П.В. Чистов, 
начальник управления НКВД 

по Челябинской области;    
Ф.В. Маликов и Д.С. Чистя-
кова.

выборы как процесс

За выборы полностью от-
вечала единственная руково-
дящая и направляющая сила 
— ВКП(б). Будет справедливо 
отметить, что к подготовке вы-
боров и подбору кандидатов 
в депутаты партия подходила 
очень ответственно.

Самый главный этап тех вы-
боров — выдвижение кандида-
тов. Обычно это происходило 
в трудовых коллективах. Как 
правило, предприятие выдви-
гало несколько кандидатов. 
Первым назывался, конечно, 
Сталин, вторым — Молотов 
или Калинин, третьим — Ма-
ленков, Берия или Шверник, 
четвертым — первый секре-
тарь обкома партии области 
или председатель облиспол-
кома, потом шли кандидаты 
рангом ниже — руководители 
предприятий, а далее — все 
остальные.

Будущих кандидатов из 
простого народа очень тща-
тельно изучали: как работает, 
как ведет себя, какая семья, 
какой у человека характер, 
личностные качества. И еще 
при выборе кандидатов в депу-
таты задавались определенные 
параметры. Об этом особо не 
распространялись, но строго 
придерживались выработан-
ных партией правил целесо-
образности. 

Роза Яковлевна Кузьмина, 
бывший зампредседателя 
Челябинского облисполкома 
и депутат областного Совета, 
вспоминала:

— Это называлось словом 
«квота». Законом было, что в 
депутатском корпусе должен 
быть весь срез общества: ру-
ководители, члены партии, 
беспартийные, комсомольцы, 
женщины, рабочие, интелли-
генция — врачи, инженеры, 
учителя, деятели культуры. И 
это строго соблюдалось. Жен-
щина более милосердна, она 
может понять другую женщину, 
ей присуща забота о быте, а нам 
не грех было страну обустроить.

Однако не только квота 
решала дело. Будь ты комсо-
молка, красавица, передовая 
шлифовщица или руководи-
тель предприятия, необходимо 
было завоевать умы и сердца 
избирателей. Тогда коллек-
тив предприятия вполне мог 
противопоставить выдвиженцу 
партии своего кандидата, тоже 
комсомолку и красавицу или 
передовика производства, что 
не раз бывало, несмотря на 
бдительное око обкома партии.

Леонтий Михайлович Рабче-
нок, бывший секретарь обкома 
партии, зампредседателя об-
лисполкома тоже вспоминает: 

— Рекомендовали меня 
кандидатом в депутаты от Тро-
ицкого округа. Поехал я туда 
встретиться с избирателями. А 
там такое казачьё! Мне было 
тревожно. Надо было делом 

завоевать их сердца. Номен-
клатура номенклатурой, но и 
от человеческих качеств зави-
село многое.

Агитаторы  
за работой

На каждом избирательном 
участке работали агитаторы, 
которые обязаны были пройти 
по всем квартирам, побесе-
довать с каждым человеком, 
узнать его намерения по поводу 
голосования, рассказать био-
графию кандидата, ответить 
на вопросы, поговорить про 
жизнь. Это была очень важная 
часть советской выборной кам-
пании — работа с людьми.

При такой огромной, тща-
тельной подготовке к выдви-
жению кандидатов, да еще на 
безальтернативной основе, сам 
момент того голосования, в от-
личие от сегодняшнего, — это 
лишь формальный акт. Но ком-
мунисты и к этому подходили 
очень серьезно и ответственно. 
Добивались, чтобы явка была 
100-процентной.

Выбор даже при безальтер-
нативном голосовании у наро-
да оставался: можно было вы-
черкнуть фамилию кандидата 
или оставить нелицеприятную 
надпись на бюллетене. Осо-
бенно много было ругательств 
в адрес различных городских 
служб, в основном коммуналь-
ных. И это становилось серьез-
ным поводом для последующей 
работы партийного и советско-
го аппарата, судя по тому, что 
такие бюллетени не уничтожи-
ли, а сохранили для потомков 
в особой папке в фонде Челя-
бинского обкома КПСС.

Заседание окружной избирательной комиссии по выборам 
в Верховный Совет СССр. Челябинск, 1946 г.

Участники велопробега, посвященного выборам 
в Верховный Совет СССр, перед стартом, 1937 г.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

ромАн рудин. фото дмитрия куткинА

в конце апреля в законодательном собрании 
открылась выставка «Экипаж машины боевой», 
посвященная истории создания и боевому пути 
63-й гвардейской челябинской танковой бригады 
10-го гвардейского уральского добровольческо-
го танкового корпуса. на выставке представлены 
фотографии военного корреспондента газеты 
«челябинский рабочий» николая чижа, хранящи-
еся сегодня в объединенном государственном 
архиве области.

По словам Александра Лаза-
рева, создание 63-й танковой 
бригады, входившей в состав 
Уральского добровольческого 
танкового корпуса, – одна из 
самых значимых страниц в 
истории нашего края.

— Это был настоящий на-
родный подвиг: все необхо-
димое, от обмундирования до 
танков, было приобретено на 
личные сбережения южноу-
ральцев и сделано трудящи-
мися сверх плана. На пределе 
человеческих сил и возможно-
стей, — подчеркнул спикер.

Тридцать уникальных фрон-
товых фотографий, представ-
ленных на выставке, возвра-
щают к событиям 80-летней 
давности. Они показывают 
историю героического подвига 
наших солдат и роль нашей 
страны и Челябинской обла-
сти в победе над фашизмом.

Экскурсию провела глав-
ный археограф ОГАЧО Галина 
Кибиткина:

— Посмотрите на эту фото-
графию, где Николай Чиж 
отразил момент встречи челя-
бинских танкистов с жителями 
Праги. Ее можно связать с ны-
нешней тяжелой ситуацией в 
мире, когда, к великому сожа-
лению, имеет место вандализм 
по отношению к памятникам, 
символизирующим подвиг 
советского народа в победе 
над фашизмом. Но ведь фото-
графии не врут, и мы видим, 
как жители Праги встречали 
наших танкистов. Сколько ра-
дости на лицах людей!

Напомним, в январе 1943 
года партийные органы трех 
уральских областей – Сверд-

По инициативе губернатора Челябинской области Алексея 
Текслера в Законодательное Собрание внесен законопроект  
об учреждении памятной даты — Дня народного подвига 
по формированию Уральского добровольческого танкового 
корпуса в годы Великой Отечественной войны. Этот день будет 
отмечаться ежегодно 11 марта. 

«ЭкиПАЖ  
мАшины боевой»

ловской, Челябинской и 
Молотовской (Пермской) 
— поддержали инициативу 
трудящихся Урала внести свой 
вклад в общее дело разгрома 
немецких захватчиков и на-
правили в Государственный 
комитет обороны письмо о 
желании сформировать добро-
вольческий танковый корпус, 
оснастить его всем необходи-
мым. Уже в феврале в Челя-
бинской области приступили 
к формированию танковой 
бригады УДТК.

Южноуральцы за три ме-
сяца построили 60 боевых 
машин. С просьбой зачислить 
добровольцами в корпус в  
военкоматы области поступи-
ло 50 тысяч заявлений. Около 
трех тысяч самых достойных 
жителей региона стали бойца-
ми бригады.

Именно 9 мая 1943 года в 
центре Челябинска состоялись 
проводы наших земляков-тан-
кистов на фронт. Бойцы дали 
клятву оправдать высокое 
доверие Родины. В память 
об этом событии к 30-летию 
Победы, 9 мая 1975 года, на 
пересечении улиц Коммуны и 
Кирова был открыт памятник 
«Добровольцам-танкистам».

Танкисты легендарного 
УДТК прошли более 5500 ки-
лометров военных дорог, поч-
ти половину — с боями. Кре-
щение боем получили на Кур-
ской дуге, принимали участие 
в Брянской наступательной 
операции, в освобождении 
Украины, Польши, Германии, 
Чехословакии. Челябинские 
танкисты встретили Победу в 
освобожденной ими Праге.

Галина Кибиткина

Жители предместья Праги на танке 63-й танковой бригады. 9 мая 1945 года.

Первыми зрителями экспозиции стали 
депутаты регионального парламента.




